
েতঁতুলতলার  মাঠিট  কখেনা  মাঠ
িছল  না,  এটা  এখন  পুিলেশর
সম্পত্িত: স্বরাষ্ট্রমন্ত্রী
েচম্বার  েডস্ক::  স্বরাষ্ট্রমন্ত্রী  আসাদুজ্জামান  খান  কামাল
বেলেছন,  রাজধানীর  কলাবাগােনর  েতঁতুলতলা  মাঠিট  কখেনা  মাঠ  নয়,
পিরত্যক্ত সম্পত্িত িছল। আপাতত থানার জন্য এটাই (েতঁতুলতলা মাঠ)
িনর্িদষ্ট জায়গা। যথাযথ প্রক্িরয়ায় বরাদ্দ হওয়ায় ওই জায়গািট এখন
পুিলেশর সম্পত্িত।

 

আজ বুধবার (২৭ এপ্িরল) সিচবালেয় িনজ কার্যালেয় স্বরাষ্ট্রমন্ত্রী
সাংবািদকেদর এসব কথা বেলন।

এর  আেগ  েতঁতুলতলা  মােঠ  থানা  ভবন  িনর্মােণর  প্রিতবােদ  আন্েদালন
করা সমাজকর্মী খুশী কিবর, আইনজীবী ৈসয়দা িরজওয়ানা হাসান, স্থপিত
ইকবাল  হািবব,  সাংস্কৃিতককর্মী  সংগীতা  ইমাম  স্বরাষ্ট্রমন্ত্রীর
সঙ্েগ সাক্ষাৎ কেরন।

 

স্বরাষ্ট্রমন্ত্রী বেলন, ‘েযটােক েতঁতুলতলা মাঠ বলেছন, েসটা কখনই
মাঠ িছল না। এটা গৃহায়ণ ও গণপূর্ত মন্ত্রণালেয়র অধীেন পিরত্যক্ত
সম্পত্িত িছল। ঢাকা শহের েয নতুন নতুন থানা ভবন হচ্েছ, েবিশরভাগই
ভাড়া  বািড়েত।  এ  কারেণ  পুিলশ  েফার্সেক  নানা  ধরেনর  অসুিবধার
সম্মুখীন হেত হচ্েছ। েসজন্য এগুেলােক স্থায়ী জায়গায় েনওয়ার জন্য
িনয়ম  অনুযায়ী  িডিসর  (েজলা  প্রশাসক)  কােছ  ঢাকা  শহেরর  েকােনা
জায়গায় জিম অিধগ্রহেণর জন্য বেলিছলাম। কলাবাগােনর েকােনা জায়গায়
েদওয়া যায় িক না, েসটাও বেলিছলাম। জনপ্রিতিনিধেদর সঙ্েগ আলাপ কের
ওই  জায়গািট  বরাদ্দ  েদওয়া  হয়।  েসই  জায়গািটর  েয  মূল্য,  তা  ঢাকা
েমট্েরাপিলটন  পুিলশ  (িডএমিপ)  জমা  েদওয়ার  পর  িডিস  জায়গািট
হস্তান্তর কের িদেয় যান। এটা িছল মূল কথা।’

েসখােন  িনর্মাণকাজ  চলেব  িক  না,  এ  িবষেয়  মন্ত্রী  বেলন,
‘িনর্মাণকাজ হেব কী হেব না, েসটা পেরর কথা। জায়গািট পুিলেশর জন্য
বরাদ্দ করা হেয়েছ। বরাদ্দ েযেহতু হেয়েছ, জায়গািট এখন পুিলেশর।’
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আসাদুজ্জামান  খান  কামাল  বেলন,  ‘েযেহতু  এটা  পুিলেশর  সম্পত্িত।
িকছুক্ষণ আেগ যারা আসিছেলন তারাও আমােদর কােছ একটা আেবদন কেরেছন,
িবকল্প িকছু করা যায় িক না। েসই পর্যন্ত িনর্মাণকাজ স্থিগত রাখার
জন্য।  আপনারাও  একটু  েখাঁজাখুঁিজ  করুন,  যােত  এ  সুেযাগটা  েথেক  এ
এলাকার মানুষ বঞ্িচত না হয়। আপনারা যিদ একটা উপযুক্ত জায়গা পান।
থানাও  জরুির  দরকার,  বাচ্চারা  বা  যারা  কথা  বলেছ  তােদরও  একটা
িরক্িরেয়শন  দরকার।  েসজন্য  বলিছেলন  আপনারা  কনস্ট্রাকশন
(িনর্মাণকাজ) না কের আমরাও খুঁিজ েদিখ, এটাই তােদর আেবদন িছল।’
প্রধানমন্ত্রী বেলেছন মাঠ-জলাশয় রক্ষা কের উন্নয়নকাজ করেত হেব, এ
িবষেয় দৃষ্িট আকর্ষণ করা হেল িবষেয় মন্ত্রী বেলন, ‘এখােন মেন হয়
২০ কাঠা জিম, খুব বড়ও নয়। ফুটবল েখলার মাঠ এরকমও িকছু নয়। েটিনস
েখলার মাঠ হেব দুিট, েসই রকমও িকছু নয়। এটা খুবই েছাট জায়গা। এটা
েতা  আপনারা  িনেজরাও  েবােঝন।  িচকন-লম্বালম্িব  জায়গা,  জায়গািটও
সুন্দর িকংবা ভােলা অবস্থায় েসই রকমও নয়। তারা েযেহতু একটা আেবদন
কের েগেছন, আমরা েদখেবা। েযেহতু আমরা টাকা িদেয় েফলিছ, েসটার কী
হেব। সবিকছু আমরা আেলাচনা করেবা।’ 

এটা  িনেয়  একটা  পাবিলক  েসন্িটেমন্ট  দাঁিড়েয়  েগেছ,  এ  িবষেয়
স্বরাষ্ট্রমন্ত্রী বেলন, ‘আিমও বলিছ, আমার থানা দরকার। েসটা েতা
পাবিলেকর  (জনগণ)  বুঝেত  হেব।  কারণ  আিম  যিদ  পাবিলকেক  সুরক্ষা  না
িদেত পাির, িনরাপত্তা না িদেত পাের। তখনও েতা পাবিলক েসন্িটেমন্ট
আমােদর িবপক্েষ আসেব। জায়গািট আমরা িনর্বাচন কিরিন। জিমিট আমােদর
অিধগ্রহণ কের েদওয়া হেয়েছ।’ 

প্রাচীর িনর্মাণ স্থিগত রাখার জন্য িডএমিপ কিমশনারেক বলেবন িক না
জানেত  চাইেল  মন্ত্রী  বেলন,  ‘আিম  বেলিছ,  আমরা  আলাপ-আেলাচনার
মাধ্যেম িঠক করেবা।’

স্বরাষ্ট্রমন্ত্রীর  সঙ্েগ  ৈবঠক  েশেষ  মানবািধকারকর্মী  খুিশ  কিবর
বেলন,  ‘এখােন  েয  কাজিট  হচ্েছ,  েসই  িজিনসটা  আমরা  চাচ্িছলাম  বন্ধ
করার জন্য। আমরা চাচ্িছ েয, এবােরর ঈেদর জামাত ওখােনই েহাক। উিন
(স্বরাষ্ট্রমন্ত্রী) বেলেছন আেলাচনা করেবন। প্রধানমন্ত্রীর সঙ্েগ
আেলাচনা কের ওিন েচষ্টা করেবন।’

েবলার  িনর্বাহী  পিরচালক  ৈসয়দা  িরজওয়ানা  হাসান  বেলন,  ‘েখলার
মাঠিটর ব্যাপাের স্বরাষ্ট্রমন্ত্রীও িফল করেছন। িকন্তু ওনারা ২৭
েকািট  টাকা  িদেয়  িদেয়েছন।  তখন  আমরা  বেলিছ,  েসটা  েতা  সরকাির
ট্েরজািরেতই  আেছ।  ওই  এলাকায়  আরও  পিরত্যক্ত  জায়গা  আেছ।  একটা



জায়গার কথা ইকবাল ভাই স্পষ্ট কের বেলেছন।’ 

েসখােন েদয়াল িনর্মােণর কাজ বন্ধ করার জন্য বলা হেয়েছ উল্েলখ কের
িতিন  বেলন,  ‘পুিলেশর  সঙ্েগ  এলাকাবাসী  মুেখামুিখ  েহাক,  এটা  আমরা
চাই না। এখােন েদয়াল িনর্মাণ হেয় েগেল ঈেদর জামাতটা আর করা যােব
না। তাই এটার িনর্মাণকাজ বন্ধ করেত হেব।’


